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ЭКсперТнОе Мнение

ЭКсперТнОе Мнение

«РАНО ИлИ ПОздНО БАНКОвСКИй СЕКТОР 
ПРИдЕТ в СОСТОяНИЕ РАвНОвЕСИя»  
ЭффЕКТИвНО ПОддЕРжАТь И БАНКОвСКУю СфЕРУ, И СЕКТОР РЕАльНОй ЭКОНОМИКИ 
МОГлИ Бы АдРЕСНыЕ ПРОГРАММы ПРЕдОСТАвлЕНИя ГОСГАРАНТИй ПРИ КРЕдИТОвАНИИ 
СТРАТЕГИЧЕСКИх, СИСТЕМООБРАзУющИх ПРЕдПРИяТИй, УБЕждЕН дЕНИС ГУМЕРОв, 
ПРЕдСЕдАТЕль ПРАвлЕНИя БАНКА БфА. О ТОМ, КАК БУдЕТ РАзвИвАТьСя БАНКОвСКАя 
СИСТЕМА в БлИжАйшИЕ ГОды, ОН РАССКАзАл КОРРЕСПОНдЕНТУ BG ТАТьяНЕ КАМЕНЕвОй.

BUSINESS GUIDE: Требования мегарегуля-
тора к банковским структурам все более 
ужесточаются. Каким вы видите дальней-
шее развитие банковского сектора в Рос-
сии?
Денис ГуМерОв: Думаю, что нынешний курс 
Центробанка будет сохраняться. Россий-
ский рынок банковских услуг по сравне-
нию с мировым до сих пор достаточно 
молод и долгое время еще будет оста-
ваться таковым. Поэтому политика Банка 
России, которая многими воспринимается 
как ужесточение, по сути, направлена на 
создание свода понятных «правил игры». 

Конечно, необходимость соответство-
вать регуляторным требованиям, таким 
как 115-ФЗ («О противодействии легали-
зации (отмыванию) доходов, полученных 
преступным путем, и финансированию 
терроризма»), создает дополнительную 
финансовую нагрузку для банков. Их рас-
ходы в текущей экономической ситуации 
растут, но мы понимаем, что это неизбеж-
ный процесс. К сожалению, эти измене-
ния происходят на фоне кризиса и пере-
груженности российского банковского 
сектора структурами, которые в полном 
понимании законодательства банками не 
являются. Пласт этих организаций еще 
достаточно велик. Как активные участни-
ки рынка мы, конечно, приветствуем упо-
рядочение в этой части. Рано или поздно 
банковский сектор придет в состояние 
равновесия. 
BG: О каком временном промежутке все-
таки может идти речь?
Д.  Г.: Думаю, что это горизонт трех-пяти 
лет. Резкие колебания для рынка не очень 
хороши, а с учетом текущей экономиче-
ской ситуации, наверное, были бы опасны 
вдвойне. И актуальные действия Центро-
банка, безусловно, объясняются взвешен-
ным подходом. 
BG: Какое количество банков, на ваш 
взгляд, оптимально для российского  
рынка?
Д. Г.: Я бы не оперировал такой категори-
ей, как количество банков. Скорее нужно 
говорить о доступности банковских услуг 
для населения того или иного региона с 
учетом его численности, плотности. Без-
условно, на рынке может действовать 
и десяток банков, но тогда у них должно 
быть несколько десятков тысяч точек, 
способных удовлетворить спрос на бан-
ковские услуги. В XXI  веке мы обязаны 
обеспечить жителям любого, даже самого 
небольшого и отдаленного населенного 
пункта нашей страны доступ к необходи-
мым инструментам для проведения плате-
жей и иных банковских операций. Вопрос 
в том, что, конечно, всем бы хотелось, что-
бы все это было на рыночных условиях и 
чтобы подобные проекты окупались, а не 

несли, по большей части, социальную на-
грузку. 

Думаю, что ведущие крупные и государ-
ственные банки сами по себе не справят-
ся с этой задачей. Поэтому необходимый 
уровень доступа к услугам для населения 
могли бы обеспечить примерно 300  бан-
ков, но это оптимистическая оценка, если 
не принимать во внимание нынешнее фи-
нансовое состояние банков.
BG: Почему принято решение о нецелесо-
образности развития федеральной сети 
(инвестиций в ее развитие)? 
Д.  Г.: Перед руководством страны, без-
условно, стоит стратегическая задача по 
возрождению промышленных и эконо-
мических центров в России, куда должен 
«потянуться» и банковский сектор, чтобы 
поддержать это движение. Но сейчас, к 
сожалению, у региональных банков гораз-
до меньше возможностей и условий для 
развития больших капитальных вложе-
ний. Кроме того, любой более или менее 
успешный крупный или средний бизнес 
при ближайшем рассмотрении «уходит 
корнями» в Центральный регион, в Москву. 
А это значит, что проще и эффективнее 
работать с крупными банками, которые 
имеют центральный офис или акционеров 
в Москве. Именно поэтому мы приняли 
решение о нецелесообразности развития 
региональной сети на данном этапе. 
BG: Какие меры поддержки необходи-
мы (если необходимы) со стороны госу-
дарства для сохранения экономической 
устойчивости банковского сектора?
Д.  Г.: Сегодня нет оснований говорить о 
глобальной проблеме с ликвидностью. 
Однако требуется стимулирование даль-
нейшего развития экономики. С другой 
стороны, на кредитном рынке сложилась 
очень тяжелая ситуация из-за дефицита 

«качественных» заемщиков. Чтобы за-
пустить механизм воспроизводства, не-
обходим инвестиционный и оборотный 
капитал. Но тем, кого можно кредитовать 
в нынешних условиях, как правило, за-
емные средства не требуются: инвести-
ционные программы практически у всех 
закрыты. Соответственно, необходимо 
создавать условия для экономического 
роста в целом. Это могут быть для на-
чала адресные отраслевые программы 
предоставления госгарантий стратегиче-
ским, системообразующим предприятиям 
для широкого круга банков. При наличии 
действующего механизма госгарантий, 
конечно, банкам было бы гораздо проще 
и спокойнее в долгосрочной перспективе 
финансировать новые проекты. 
BG: В последнее время мы вновь наблюда-
ем ослабление рубля. Насколько затяж-
ным может быть этот тренд? И не грозит 
ли это повторным повышением ставки ре-
финансирования?
Д.  Г.: Думаю, что присоединюсь к мнению 
большинства экспертов, которые оце-
нивают сейчас высокую волатильность 
нефти, а, соответственно, и рубля, не 
как обусловленную фундаментальными 
причинами, но скорее как спекулятив-
ную. Однако спекулятивное давление не 
продлится долго. Конечно, это вопрос не 
дней — месяцев. Понятно, что у игроков 
рынка есть свои цели, которые могут при-
вести нефть, а значит и рубль, к его кри-
тическому минимуму. Однако аналитики, 
прогнозируя высокую вероятность про-
должения данной негативной тенденции, 
говорят о том, что она будет наблюдаться 
еще несколько месяцев. Дальше должен 
начаться так называемый «отскок», и к 
концу 2016 года ситуация нормализуется. 
Собственно, поэтому мы смотрим на раз-
витие событий достаточно оптимистично.
BG: Банк БФА, несмотря на макроэкономи-
ческие трудности, уверенно сохраняет по-
зиции в топ-5. Почему в таком случае было 
принято решение о смене стратегической 
модели развития?
Д.  Г.: Как и мировая банковская система, 
российский банковский сектор вступит в 
фазу так называемых «узких спредов», 
когда на процентной разнице зарабаты-
вать будет все сложнее, и на первый план 
выйдут комиссионные составляющие и 
получение иных доходов от предоставле-
ния финансовых услуг. Мы прекрасно это 
понимали, когда писали стратегию раз-
вития банка БФА в начале 2015 года. Мы 
знали, что следующим этапом будет пере-
ход на более сбалансированную модель 
развития. Сегодня перед нами стоит за-
дача диверсифицировать источники дохо-
дов, создав более устойчивую базу. Наша 
цель — стать основным расчетным банком 

для клиентов: это так называемые «услов-
но бесплатные остатки», сопутствующие 
сервисы, расчетные продукты, комбини-
рованные продукты и смещение акцента 
от собственных операций на финансовых 
рынках к клиентским. 

В России до сих пор существует воз-
можности для реализации клиентоори-
ентированной модели любого бизнеса. 
Однако если по ассортименту банковских 
продуктов мы, возможно, даже превзош-
ли многие развитые страны, то качество 
услуг пока объективно оставляет желать 
много лучшего. И здесь есть резервы, ко-
торые мы и пытаемся реализовать, поль-
зуясь успешным опытом коллег и все бо-
лее широкими возможностями внедрения 
технологических новинок. Кроме этого, 
так как банк БФА не является многоярус-
ной иерархической структурой, то основ-
ными преимуществами обслуживания в 
нашем банке являются гибкость и индиви-
дуальный подход. 
BG: Какие услуги, финансовые инструмен-
ты наиболее востребованы клиентами 
банка БФА?
Д.  Г.: Банк БФА предлагает достаточно 
классический набор финансовых инстру-
ментов. Клиентам нужно качественное 
РКО. Они ориентированы на быстроту 
и удобство открытия расчетного счета, 
функциональный «банк-клиент» и высокое 
качество обслуживания. Так, для клиентов 
МСБ банк в конце 2015 года разработал 
пакеты услуг РКО, предложив выгодные 
тарифы на обслуживание и бесплатное 
открытие счета.

В настоящее время уровень клиентов 
даже в сегменте малого бизнеса достаточ-
но высок. Некоторые уже имеют доступы к 
биржам, например, для совершения кон-
версионных операций. Однако, несмотря 
на положительную тенденцию в развитии 
малого бизнеса, как правило, небольшие 
корпоративные клиенты не имеют прямого 
доступа к биржам, но они могут получить 
доступ к существующим на рынке инстру-
ментам посредством профессиональ-
ных лицензированных участников, каким 
является и наш банк. И свою задачу мы 
видим как раз в том, чтобы стать этим по-
средником и предоставлять максимально 
качественный сервис таким продвинутым 
пользователям.

Наконец, исходя из текущей специфики 
кредитования, в случае если в настоящий 
момент бизнес клиентов не отвечает тре-
бованиям банка по рискам, мы стремим-
ся создать такие условия для клиентов, 
чтобы в ближайшей перспективе их кре-
дитование стало возможным, стремимся 
помочь им финансовой консультацией 
и предоставлением всех необходимых  
сервисов. n
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